

ALBERTO AZA

Portavoz de CECA



“La Obra Social del sector CECA ha salido reforzada de los cambios legislativos de la última década”

La Obra Social, impulsada desde las Fundaciones y Cajas de Ahorros, desarrolla su actividad tratando de abarcar todos los segmentos de la población, poniendo el foco especialmente en los grupos más vulnerables y en quienes más lo necesitan. Sobre este y otros asuntos hablamos con Alberto Aza, portavoz de CECA.

Xavier Gil Pecharromán. Fotos: Javier Valeiro

De 2014 a 2023 la inversión ha sido de 7.823 millones de euros, con 930.002 actividades desarrolladas y un promedio anual de beneficiarios de 31.632.304. Este último ejercicio, la inversión ha ascendido a 851,12 millones de euros, con 80.964 actividades y un total de beneficiarios de 30.322.713.

¿Cómo ha vivido CECA y la Obra Social los numerosos cambios legislativos que han

afectado tan profundamente al sector?

La Obra Social del sector CECA ha salido reforzada de los cambios legislativos de la última década. Sin duda, el de mayor trascendencia, la Ley 26/2013, de 27 de diciembre, de Cajas de Ahorros y Fundaciones Bancarias ha supuesto un reconocimiento explícito a la Obra Social como seña de identidad de las entidades integradas hoy en CECA. La nueva ley supuso una reforma estructural de

las cajas de ahorros que posibilitó su integración en grupos más grandes y solventes, situando a los nuevos bancos en igualdad con las restantes entidades de crédito, en lo que respecta a su capacidad de recapitalización, acceso y escrutinio del mercado de valores. Al mismo tiempo, la Obra Social se preservó a través de fundaciones que se convirtieron en gestoras profesionales de esa labor. Es decir, el nuevo marco legislativo, establecía los mecanismos jurídicos necesarios para asegurar la continuidad de la Obra Social sin renunciar a su misión histórica: generar oportunidades de progreso para las personas, luchando a la vez contra la desigualdad y la exclusión social.

¿Qué supone la transformación que sufre el sector con una concentración cada vez mayor y cierre constante de oficinas?

La concentración vivida por el sector bancario en los últimos años ha provocado que hoy nuestras entidades sean más sólidas, efi-

vacuada (especialmente castigadas por la despoblación rural).

El bajo crecimiento de la productividad sigue siendo un obstáculo a la competitividad de la economía española. ¿Está afectando a la imagen de la Obra Social?

El bajo crecimiento de la productividad representa un desafío persistente para la competitividad de la economía española y la modernización de su tejido productivo. Aunque se trata de un reto estructural de nuestro país, desde la Obra Social, esta problemática se intenta abordar desde distintos ángulos. Conscientes de que la excelencia del capital humano es un factor indispensable para el desarrollo económico, la competitividad y la innovación, las entidades asociadas a CECA -a través de los programas de las áreas de Educación e Investigación y de Desarrollo Local y Creación de Empleo de la Obra Social- contribuyen a mejorar las habilidades y competencias profesionales mediante ini-

“En la última década, la Obra Social ha destinado más de 223 millones para apoyar el emprendimiento”

“El bajo crecimiento de la productividad representa un desafío persistente para la competitividad de la economía española”



cientos y competitivas. Además, a pesar de la reducción en el número de entidades y del cierre de oficinas, la tasa de inclusión financiera en nuestro país se ha mantenido entre las más altas de Europa. Según los últimos datos disponibles, el 99% de la población reside en un municipio que cuenta con al menos un punto de acceso presencial a los servicios financieros. Esto se explica porque España sigue teniendo una de las redes de oficinas y cajeros más densas de la UE-27, pero también porque nuestras entidades son de las más digitalizadas del mundo y eso, indudablemente, ha permitido acercar los servicios financieros a la población como nunca hasta ahora. A todo esto, hay que añadir las iniciativas puestas en marcha por el sector bancario en 2022 para asegurar la inclusión financiera entre las personas mayores (el colectivo más afectado por el avance de la brecha digital) y las poblaciones de la España

ciativas educativas y formativas. Además, fomentan la innovación por medio de programas de investigación científica e I+D. Por otro lado, la Obra Social del sector CECA promueve el emprendimiento y apoya al tejido productivo como motores clave de crecimiento económico. A través de programas de apoyo a emprendedores, zonas rurales, pymes y autónomos, se facilita el acceso a recursos y financiación, lo que permite desarrollar proyectos específicos y contribuir al dinamismo económico del país. Y, por último, la Obra Social de las entidades de CECA trabaja desde el prisma de la inclusión, impulsando iniciativas que ayudan a mitigar las brechas existentes, fortalecer la integración laboral y promover la cohesión social.

¿Las entidades asociadas a CECA son el primer inversor social privado de España?

Efectivamente, la Obra Social del sector CE-

CA se sitúa año tras año en cabeza de la inversión social privada de nuestro país y, por tanto, se ha consolidado como un complemento indispensable del estado de bienestar. Por aterrizar unas cifras, los últimos datos de nuestra memoria, correspondientes a 2023, reflejan que las entidades y fundaciones asociadas destinaron más de 850 millones de euros a iniciativas de Obra Social, un 6% más que el año anterior, lo que ha beneficiado a más de 30 millones de personas. Como en años anteriores, el área de Acción Social es la que más inversión ha recibido con una dotación de más de 312 millones de euros a programas asistenciales, de salud y bienestar, de integración, comedores sociales y voluntariado; el equivalente al 57% de los presupuestos generales del Estado destinados a protección a la familia, pobreza infantil y prestación de servicios sociales. El nivel de inversión alcanzado el año pasado ha sido el más alto desde la entrada en vigor en 2014 de la Ley de Cajas de Ahorros y Fun-

ra la Obra Social un colectivo al que se presta especial atención porque su protección es esencial para evitar la cronificación de la desigualdad y la pobreza. Asimismo, las personas en riesgo de exclusión o con necesidades especiales se sitúan en la antesala de la pobreza y, por tanto, su acompañamiento continuado y personalizado también resulta primordial. Lo mismo ocurre, por supuesto, con nuestros mayores, ya que es habitual que vivan en situación de desamparo o soledad, lo que plantea muchas necesidades asistenciales. En el caso de los emprendedores, las entidades del sector CECA han continuado apoyando la cultura emprendedora. Durante 2023, se ha triplicado la inversión destinada a este colectivo específico, dando lugar al desarrollo de 377.493 proyectos emprendedores. En la última década, la Obra Social de las entidades asociadas a CECA ha destinado más de 223 millones de euros para apoyar el emprendimiento en nuestro país.

“Las entidades y fundaciones asociadas destinaron más de 850 millones a iniciativas de Obra Social, un 6% más que en 2022”

“Los 18,8 millones de euros invertidos en 2023 por el sector CECA alcanzaron a más de 377.000 emprendedores”



daciones Bancarias. Desde entonces, la inversión acumulada de la Obra Social ha alcanzado los 7.823 millones de euros, permitiendo realizar más de 930.000 actividades con un promedio de más de 31.630 millones de beneficiarios anuales.

En 2023 los colectivos específicos beneficiados se han centrado fundamentalmente en: Infancia y juventud; personas en riesgo de exclusión y con necesidades especiales; y mayores y emprendedores. ¿Por qué los emprendedores son quienes cierran el listado de actuaciones, a pesar de que en 2023 han experimentado el máximo crecimiento?

La Obra Social de CECA cubre un amplio espectro de necesidades sociales, pero se centra especialmente en las personas con demandas más apremiantes. Desde este prisma, los niños y jóvenes siempre han sido pa-

La inversión en emprendimiento es la que más ha aumentado en el año 2023. Ha pasado de 6,2 millones de euros en 2022 a 18,8 millones de euros para el ejercicio de 2023. Sin embargo, ¿aún representa un área de actuación que ocupa las últimas posiciones?

La inversión destinada al colectivo de Emprendedores es un reflejo del compromiso del sector CECA con el impulso del tejido empresarial español. Con su apoyo, los 18,8 millones de euros invertidos en 2023 alcanzaron a más de 377.000 emprendedores. Las ayudas destinadas a Emprendedores son transversales, abarcando una o varias áreas en las que actúa la Obra Social, de manera que, efectivamente, apoyamos proyectos del área de Desarrollo Local y Creación de Empleo pero, además, con esta inversión de impulsan programas de emprendimiento de otras áreas. Sin duda, el aumento de la inver-

sión dirigida a este colectivo representa la firme apuesta del sector CECA por fortalecer el ecosistema emprendedor español, palanca fundamental para el progreso económico de la sociedad.

¿Qué es la política de las 3Rs y con que nuevos conceptos se ha ampliado?

El modelo de las 3Rs identifica a todas las entidades de la Agrupación Europea y del Instituto Mundial de Cajas de Ahorros y Bancos Minoristas (ESBG y WSBI, por sus siglas en inglés, respectivamente), modelo con el que las entidades asociadas a CECA se sienten plenamente identificadas. Las 3Rs corresponden a: *Retail* (minoristas), es decir, orientación a la financiación de familias y pymes; *Responsible* (responsables), nuestras entidades están identificadas con la Obra Social y la sostenibilidad, trabajando para contribuir al bienestar de la sociedad y, en especial, de los colectivos vulnerables; y *Rooted* (enraizadas), por la históri-

siempre se ha diferenciado por su capilaridad en todo el territorio nacional, su fuerte arraigo local y un conocimiento cercano de las personas y sus necesidades. La herencia de esta fuerte presencia es incuestionable hoy en día. El sector CECA cuenta con 7.450 oficinas repartidas por todo el país que emplean a más de 58.700 empleados. Esta elevada capilaridad y cercanía de las entidades de CECA ha sido clave para asegurar el progreso económico y social de las regiones a través de la canalización de la financiación a familias, pymes y autónomos. Por ejemplo, los últimos datos disponibles ponen de manifiesto que el impacto económico y social en los territorios de las entidades adheridas a CECA ascendió en 2022 a 250.483,1 millones de euros, es decir, el equivalente al 18,8% del PIB. Tampoco podemos obviar el papel de la Obra Social como catalizador del progreso y el desarrollo a través de sus distintos programas, que abarcan ámbitos tan diversos como educación, investigación, cul-

“El sector CECA siempre se ha diferenciado por su capilaridad en todo el territorio nacional y su fuerte arraigo local”

“El compromiso con el desarrollo sostenible se materializa en alianzas con múltiples organizaciones nacionales e internacionales”



ca vinculación y compromiso de las entidades del sector CECA con el desarrollo de los territorios en los que actúan. Asimismo, conscientes de que la sociedad evoluciona y en aras de la constante adaptación a los cambios y capacidad de superación del sector, podemos hablar de dos nuevas Rs: *Renewal* (renovación), refleja el compromiso del sector CECA con la innovación y eficiencia para transformar su actividad; y *Resilience* (resiliencia), nuestras entidades destacan por su capacidad de adaptación ante situaciones adversas, como las vividas en los últimos años.

¿Cómo viene apoyando CECA el desarrollo en los territorios en los que está presente su actividad?

Desde sus orígenes, la razón de ser de las entidades de CECA ha sido contribuir al desarrollo económico y social. El sector CECA

tura, patrimonio, desarrollo local y empleo, deporte o medio ambiente, entre otros.

¿El cuidado medioambiental se ha generalizado? ¿Qué papel juega en la Obra Social?

El Acuerdo de París, firmado por 196 países el 12 de diciembre de 2015, marcó un antes y un después en la lucha contra el cambio climático. El compromiso de CECA con el desarrollo sostenible se materializa a través de alianzas con múltiples organizaciones nacionales e internacionales. Por ello, en la última década, a través de la Obra Social del sector CECA se han invertido más de 298 millones de euros en más de 90.000 actividades, alcanzando a cerca de 24 millones de personas. Las iniciativas y programas se centran en la sensibilización y formación en medio ambiente. Además, se alienta el uso de productos y servicios sostenibles y se realizan actividades de conservación y desarrollo de entornos.